
企业家之声

作为厦门企业家日主要配套

活动，10 月 31 日晚，由厦门总商

会、台北市商业会共同主办的2023

两岸（厦门）商人节正式启动。

在现场 300 多位海内外工商

社团与闽商代表的共同见证下，

厦门市工商联（总商会）主席（会

长）柯希平、台北市商业会理事长

吴发添、厦门市工商联（总商会）

党组书记陈永东、厦门市台商投

资企业协会监事长李志功等共同

启动“2023 两岸（厦门）商人节”。

柯希平表示，2014年厦门总商

会与台北市商业会共同重启两岸

商人节，9年来有效增进了两岸工

商界的互动与交往，进一步凝聚起

两岸融合发展的共识与力量，促进

了两岸民间资本的交流与合作。今

年的两岸商人节，将继续营造“两

岸一家亲、闽台亲上亲”的浓厚氛

围，为两地企业追梦、筑梦、圆梦提

供更多契机，同心同向，携手而行，

共同推进中华民族复兴伟业。

（李晓平郑春萌来源：《厦门日报》）
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第四届厦门企业家日大会顺利举行

11 月 1 日，第四届厦门企业家日大

会在厦门国际会议中心举行。会上发布

了 2023 厦门市民营企业 100 强榜单，举

行了银企授信签约仪式，厦门市工商联

与厦门大学经济学院签订了共建厦门民

营经济研究院协议。

这是第四个厦门企业家日。2020 年，

厦门市十五届人大常委会第 38 次会议

审议，决定将每年的 11 月 1 日设为“厦

门企业家日”，从法制层面对全市企业家

给予肯定与褒扬。

银企授信签约包括中国建设银行厦

门市分行和立达信物联科技股份有限公

司、兴业银行厦门分行和盛屯矿业集团

股份有限公司、中国民生银行厦门分行

和鹭燕医药股份有限公司、中国银行厦

门市分行和厦门恒兴集团有限公司等 11

家银行和民企代表。

大会上，柯希平、丁水波等 8 位企业

家代表围绕“勇立潮头 勇毅前行 在高质

量发展中展现更大作为”进行主题发言，

畅谈企业家精神，建言高质量发展，进一

步凝聚共识、提振信心，共促厦门民营经

济发展壮大。

荫厦门市工商联（总商会）

主席（会长）、厦门恒兴集团有限

公司董事长柯希平：

党和政府鼓励支持

给我们笃定前行的底气
近年来，受疫情和错综复杂的

国内外形势影响，民营经济发展面

临很大的压力。党和政府给予我们

最真切、及时的关怀和支持，从国

家到省市都出台了系列组合拳式

的政策措施，响应民企关切。

市委市政府的重视鼓励和政

策支持，是厦门全市民营企业家信

心的重要来源，是我们笃定前行的

强大底气。“厦门企业家日”是一个

激励广大民营企业家干事创业、展

现新作为、新担当的平台和载体。

我对如何进一步办好企业家

日活动提几点建议：首先，发挥企

业家日的扶持鼓励作用，重点培育

一批规模大、创新能力突出、具备

产业生态引领作用的龙头骨干民

营企业，有利于促进厦门市经济发

展的新旧动能转换和产业转型升

级，带动整个配套产业链集群和中

小微企业发展，吸引更多上下游企

业落户厦门。其次，借助企业家日

的交流联系平台，增设对台交流合

作相关活动或议程，充分发挥厦门

在对台经济合作交流中的前沿一

线优势。再次，打造企业家日培优

示范机制，建议每年评选表彰若干

在经济社会发展、乡村振兴、公益

慈善、社会责任等领域有突出贡献

的企业家，弘扬新时代企业家精神。

荫厦门市工商联副主席、特

步国际控股集团董事局主席兼

CEO丁水波：

充分挖掘潜力

做强做大体育产业
我们这一代民营企业家是在

国家政策的引导下，一步一步发

展起来的。在过去多年的发展历

程中，我们经历了经济快速增长，

也经历了全球金融危机、新冠肺

炎疫情、经济下行周期等，我们也

都挺过去了。

厦门是一片创业的热土，民

营经济占了全市 GDP 的“半边

天”，这跟厦门良好的营商环境、高

效的政府服务、亲清的政商关系分

不开。特步来厦门已经 14年了，我

们的企业收入从30多亿到去年的

130多亿，大约增长了 3倍。

对于未来，我觉得厦门有几个

优势，可以借势而上。首先，厦门的

体育产业有着非常好的基础。有规

模———总产值超 500 亿，有品

牌———国产体育用品的总部基本

上都在厦门。其次，厦门有很多企

业总部，对于像特步这样的企业来

说，总部最重要的就是品牌运营、

研发创新、金融服务等几个功能。

所以，建议厦门未来的总部商务区

建设，可以在这几个方面多帮助企

业。再次，厦门有着非常好的文化、

旅游、医疗资源，这也是老百姓很

关注的三件民生大事。建议厦门建

立国际文化、旅游、医疗中心，辐射

周边更多省市，成为更多人的旅

行、生活目的地。

荫厦门总商会副会长、科华数据

股份有限公司董事长陈成辉：

逐年加大研发投入

力争实现“双百亿”目标
当前，中国经济正从高速增长

转向高质量发展，更需要广大民企

推动科技创新和产业升级。近日，

厦门市委、市政府印发的《厦门市

促进民营经济发展壮大的若干措

施》，支持力度大、覆盖范围广，精

准指向厦门民企发展最迫切的诉

求，将极大地激发厦门实体经济尤

其是高端制造的创新活力和发展

潜力。作为民营企业，我们更加坚

定信心，加大研发经营投入，主动

融入地方经济高质量发展大局。

作为在厦门本土成长起来的

民营上市企业，35 年来，科华数

据在厦门市各级政府的大力支持

下，实现长足发展。今年公司新能

源业务作为公司重要战略业务取

得快速增长。

未来，科华数据将紧跟“碳中

和”“东数西算”“数字经济”等国

家战略，顺势而为，坚持技术创新

与市场开拓，加快高端制造装备

生产基地建设和智能制造及数字

化转型，努力推动达成“科华数

据”+“科华数能”的“双子星、双

百亿”战略。

荫厦门盈趣科技股份有限公

司创始人、董事长林松华：

持续引进高端人才

加快国际化进程
这几年全球经济放缓，错综复

杂的国际形势以及疫情的影响，给

实体经济带来了很大的挑战。今年

厦门市领导来到盈趣，问起公司情

况及未来发展信心时，我回答说：

影响不小，但很有信心。

这三年来，我们持续招聘高

端人才，加大研发投入，还与天津

大学、厦门大学、福州大学、厦门

理工大学等国内高校合作建立国

际化人才培养平台，为公司未来

的发展打下了深厚的人才基础。

加快国际化进程，积极拓展

新业务和招商引智、引资。从

2016 年开始，盈趣科技就在马来

西亚、匈牙利、墨西哥等“一带一

路”沿线国家和地区布局智能制

造产业园。同时，布局跨境电商，

把盈趣产品和品牌输出到海外，

并积极与世界先进企业合作。

荫厦门市工商联副主席、厦

门海辰储能科技股份有限公司联

合创始人、总裁王鹏程：

深耕关键技术与应用创新

打造全球储能电池第一品牌
海辰储能是 2019 年成立的，

创业最早期，我们没有资金、没有

影响力、也没有资源，人才团队也

是逐步凝聚的。我们始终坚持与

时代同步、与国家同频，选择专注

储能电池大赛道，以电化学储能

为核心，努力“练好内功”，把产品

做好，把生态布局做大做强做优。

储能作为实现绿色低碳转型

和“双碳”目标的关键，发展前景

广阔。创新是高质量发展的最大

增量，当下储能发展应该以市场

需求反向引导创新。一方面，储能

市场的需求基数逐步加大，增速

依然巨大；另一方面，中国的市场

很大，世界需求更大，我们正坚定

不移地“走出去”。

海辰储能已构建了技术圈

层、产品圈层与应用圈层三个圈

层，并聚焦电池控制及应用场景

的全面开发。

接下来，海辰储能将继续扎

根厦门，深耕储能关键技术与应

用创新，力争到 2025 年，通过技

术、产品、智能制造、全产业链、生

态友好五个维度构建，打造全球

储能电池第一品牌。

荫华厦眼科医院集团董事长

苏庆灿：

加大投资 提升厦门医疗服务

竞争力与吸引力
华厦眼科已发展成为中国A股

市值500强企业，目前在全国21个

省 55个城市管理67家眼科专科医

院和53家眼视光中心，辐射华东、华

中、华南、西南、华北等广大地区。

厦门是一片宜商宜业宜居的

投资热土，为广大企业家营造了

开放包容、互利合作、重商护商的

社会氛围，让各类经营主体在这

里放心投资、安心经营。

未来，华厦眼科将加大投资力

度，在厦门每个区各再开设数家眼

视光中心，同时引进更多国际先进

设备及优秀医疗人才，构筑眼科人

才技术高地，以吸引全国各地更多

病人来厦就诊，提升厦门医疗服务

的竞争力与吸引力。

荫厦门海豹他趣信息技术股

份有限公司董事长黄天财：

聚焦婚恋社交领域

成长为业内领先的线上平台
他趣是一家深耕婚恋社交

领域的民营企业。他趣发现了青

年的婚恋需求，近几年投入了大

量的研发力量，打造出被年轻人

喜爱的多种产品功能，帮助他们

完成“朋友圈破冰”，打通了乡镇

青年们的婚恋交友之路。

同时，他趣对海外市场也非

常关注，力求提升企业的知名度

和品牌价值，树立企业国际化形

象。公司目前已经在东南亚、中

东、拉美等国家进行海外业务布

局，通过不断探索未来社交新模

式，努力尝试将互联网科技更好

地运用在婚恋社交领域，让更多

人因此而受益，切实为海内外用

户解决“婚恋难”的问题。

荫厦门市工商联副主席、厦门乾

照光电股份有限公司董事长金张育：

发挥引领作用

带动产业链发展壮大
在全社会形成亲商、尊商、重

商的良好氛围，是激发企业家干

事创业、开拓创新热情的有力举

措。乾照光电是厦门火炬高新区

全力孵化、培育、提升的高科技企

业。2006 年创业至今，乾照光电

已经从 LED 芯片的制造商逐渐

转型为中国化合物半导体芯片的

主要提供商和创新者，成为厦门

高科技产业的标杆企业。

乾照光电能取得今天的成

绩，离不开厦门市的扶持和帮助。

厦门市不仅对企业税费进行优

惠，在企业研发经费补助、人才落

户等方面也给予大力支持。

接下来，乾照光电将继续加

大研发投入提升核心技术，着力

推进科技创新。光电显示产业是

厦门的核心产业，在国内有着产

业集群优势，天马微、三安、乾照、

士兰微、强力巨彩等企业都是国

内光电产业中的佼佼者。

链 接

两岸商人节启动


